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Два представителя Нижне-
вартовского района, Илья Мали-
нин и Андрей Ольховский, вошли
в пятёрку лучших участников по
итогам работы молодёжного про-
екта «Учёба для актива региона». 

Молодые активисты и авторы
социальных проектов смогли на-
брать наибольшее количество
баллов и вошли в число тех, кто
в ноябре отправится на стажи-
ровку в Государственную Думу
Российской Федерации. Отме-

тим, что на протяжении недели
участники пробовали себя в ка-
честве управленцев таких струк-
тур, как аппарат губернатора ав-
тономного округа, окружные де-
партаменты и службы, посетили
заседания окружной Думы, слу-
шали лекции от ведущих спе-
циалистов в области госслужбы,
писали и защищали свои про-
екты, участвовали в дебатах. По
итогам интеллектуальных со-
стязаний были отобраны 10 луч-
ших участников. Всего в этом
году в молодёжном проекте при-
няли участие 68 представителей
со всех муниципалитетов авто-
номного округа. Напомним, что

в Ханты-Мансийске Нижневар-
товский район представляли по-
бедители муниципального этапа
окружного молодёжного проекта
«УДАР», авторы лучших соци-
альных проектов – Сергей Язов-
ских из Новоаганска с проектом
«Дружина», Андрей Ольховский
из Излучинска с проектом
«Югорские города» и студия
«АртСреда», Дарья Парфёнова
из Излучинска – «Территория
добра», Илья Малинин – «Имею
право».

пресс-служба 

администрации района.

Фото предоставлено 

молодёжным центром «Луч».

Кто куда, а мы в Госдуму!

В районе продолжается осенний
призыв на службу в Российскую
армию.

Он начался 1 октября и завершится 31 де-
кабря. Сейчас у сотрудников  Отдела воен-
ного комиссариата ХМАО – Югры по г. Ниж-
невартовску и Нижневартовскому району и
военно-учётных  столов  администраций го-
родских и сельских поселений много рабо-
ты. Больше всего молодых людей направ-
ляется на  службу из самых крупных насе-
лённых пунктов района – Излучинска и Но-
воаганска. О том, как проходит призывная
кампания в Новоаганске, рассказала стар-
ший инспектор ВУС администрации Ново-
аганска Виктория Бычкова.

– Сегодня общее число новоаганцев, ко-
торые подлежат осеннему призыву, превы-
шает 30 человек. 17 из них уже прошли при-
зывную медкомиссию и получили соответ-
ствующие категории годности к воинской
службе. Четверым юношам вручены пове-
стки на службу. 7 ноября на призывной
пункт в Нижневартовск, а затем и на
окружной сборный пункт в Пыть-Ях от-
правится первый новобранец из Новоаган-
ска. 9 ноября по его стопам направятся
двое, 22 ноября – ещё один новоаганский
юноша.

По словам Виктории Андреевны, в этом
году, как и в предыдущие, молодые люди
идут на службу с большим желанием. Один
молодой человек 1994 года рождения решил
служить по контракту. Как правило, ребят
до Нижневартовска сопровождают родите-
ли, а некоторых – и любимые девушки, ко-
торые обещают  ждать своих избранников
в течение армейского года.

Александр СТРАБЫКиН.

Ко дню рождения 
югры

Департамент общественных
и внешних связей округа при
поддержке Общественной палаты
Югры объявил добровольческую
акцию «86 региону 86 добрых дел». 

Она приурочена к 86-летию Ханты-Ман-
сийского автономного округа и призвана слу-
жить продвижению идеи добровольчества как
важного ресурса решения актуальных во-
просов и задач местного сообщества и повы-
шения гражданской активности населения.  

Свои предложения с кратким описанием
проекта нужно направить в департамент об-
щественных и внешних связей Югры до 28 ок-
тября. Реализовать проекты можно будет
с 1 ноября по 10 декабря. 

Акция уже запущена в социальных сетях,
в частности в группе  департамента ВКон-
такте. Жители округа уже начали обсуждать
выбор подарков и выдвигать свои идеи доб-
рых дел. Уже поступило 30 предложений. От-
метим, 86 самых добрых дел будут размеще-
ны на сайте ДеньЮгры.рф, который начнёт
действовать с 1 ноября. 

пресс-служба губернатора ХМАо – Югры.

86 добрых дел

Призыв-2016

Молодые активисты
района отправятся
на стажировку в Госдуму
Российской Федерации.

Вы служите, 
мы вас подождём

Сказка от Людмилы 

В торжественной обстановке
их наградили в Ханты-Мансий-
ске, куда участники съехались в
рамках социального тура. В про-
грамму тура было включено
проживание в гостинице, пита-
ние, экскурсии с посещением до-
стопримечательностей, турист-
ских объектов, музеев, этногра-
фическая и культурная про-
граммы, вручение дипломов и
памятных подарков.

Конкурс был организован де-
партаментом природных ресур-
сов и несырьевого сектора эко-
номики автономного округа. Он
проводился с целью знакомства
жителей Югры с литературным
творчеством людей, живших
здесь на протяжении многих
поколений, кто со второй поло-
вины 20-го века участвовал в
освоении югорского Севера. В
своих произведениях они опи-
сывают, как их судьба связана с

Югрой, признаются в любви к
родному краю.

В текущем году в нём приня-
ли участие 104 человека в воз-
расте от 45 до 86 лет из 17 муни-
ципальных образований Югры.
Для пожилых югорчан встреча в
столице края – это возможность
поделиться своим творческим по-
тенциалом с коллегами по перу,
расширить круг друзей, чтобы
жизнь их была более качествен-
ной, разнообразной, полноценной
и приносящей удовлетворение. 

Так, по результатам конкурса
третье место завоевала житель-
ница Ханты-Мансийска с поэти-
ческой работой «Вальс пригла-
шение» Наталья Кривошапова,
второе место заняла наша зем-
лячка – жительница села Покур
Людмила Конюхова с творчески-
ми работами в жанре сказки «О
добром молодце Фокуре и его кра-
савице-жене Аграфенушке» и
«Клюква-ягода». Победительни-
цей конкурса стала Надежда
Сайгушева из посёлка Междуре-
ченский Кондинского района за
стихотворение «Высоко воспаряя
над миром».

Для нашей писательницы
Людмилы Лазаревны это не пер-

вый конкурс, в котором она за-
воевала призовое место. Она уча-
ствовала во всероссийских и даже
международных литературных
конкурсах, где также занимала
призовые места. Сочинением ска-
зок увлеклась ещё в детстве, слу-
шая мамины рассказы. В её ли-
тературном творчестве есть про-
изведения других жанров, за-
трагивающие тему природы се-
верного края, военного детства,
судьбу коренных жителей. Её
рассказы опубликованы в сбор-
нике «Высокие широты» и «Слово
как повод». Всего она написала
порядка 20 работ. Кроме того,
Людмила Конюхова много лет ра-
ботает в школьном музее «Ис-
корка», где находится много уни-
кальных вещей и биографиче-
ских сведений о заслуженных жи-
телях села, ветеранах войны.   

Отметим, работы участников
будут размещены в Интернете на
сайте «Туризм в Югре». Кроме
того, лучшие произведения по-
падут в ежегодный литературный
сборник. В этом году конкурс про-
шёл уже в четвёртый раз, а это
значит, что встреча в 2017-ом ста-
нет уже юбилейной. 

Алсу ТАлиповА.

Стали известны имена
победителей окружного
творческого конкурса
для пожилых людей
«Моя судьба – 
Югорский край». 
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День за ДнЁм Действия людей – лучшие переводчики их мыслей. 
Джон Локк.

Семь я

Семьи, проживающие 
в городском поселении
Новоаганск, посетили
специалисты комиссии 
по делам
несовершеннолетних 
и защите их прав
администрации района,
образовательных
учреждений, комплексного
центра социального
обслуживания «Радуга». 
В ходе встреч оказана
консультативная адресная
помощь родителям 
в вопросах воспитания
детей. 

Главная цель мероприятия – кон-
структивное взаимодействие с семьёй
для оказания своевременной психо-
логической и социальной, гумани-
тарной помощи. Для этого специа-
листы КЦСОН «Радуга» стали более
активно использовать приёмы се-
мейной психотерапии, направленной
на проведение разъяснительной ра-
боты, формирование уважительного
отношения детей к родителям (за-
конным представителям), акценти-
ровали внимание на единстве прав
и обязанностей несовершеннолетних
и их родителей (законных предста-
вителей). 

В средней школе Варьёгана со-
стоялся круглый стол, темой кото-
рого стала профилактика самоволь-
ных уходов несовершеннолетних и
предупреждение преступлений в от-
ношении детей. По словам экспер-
тов, тема остаётся актуальной и для
современного общества. Как пока-
зывает статистика, возраст несовер-
шеннолетних, совершивших само-
вольный уход из семьи, составляет
15-17 лет. Каждый отдельный слу-
чай ухода ребёнка из дома индиви-
дуален и зависит от множества при-
чин, при этом важная роль отводится
стилю общения подростка с родите-
лями, и в этом вопросе помощь спе-
циалистов востребована, считают
организаторы круглого стола.

Во время встречи родителям и под-
росткам разъяснены возможные риски
при самовольных уходах. Для ис-
ключения проблем детско-родитель-
ских отношений специалисты дали
родителям советы, призванные пред-
остеречь подростков от опасных шагов:
не навязывать детям свою волю, конт-
роль, детей нужно понимать и при-
нимать, найти общее занятие, стре-
миться проводить с ребёнком больше
времени, не отмахиваться от под-
ростка, когда он приходит со своими
проблемами, интересоваться и быть
в курсе жизни своего ребёнка.

В заключение круглого стола все
участники пришли к общему выводу,
что родители, педагоги и специалисты,
оказывающие помощь семье, должны
понимать, что каждый ребёнок нуж-
дается в поддержке, понимании и
любви взрослых. Любовь, проявленная
сегодня к ребёнку, вернётся завтра
его хорошими и добрыми делами.

Отдел по организации деятельности
комиссии  по делам несовершеннолетних и

защите их прав администрации района.

Добро
вернётся
сторицей

В настоящее время проведены
аукционы на закупку специализи-
рованного оборудования и заклю-
чаются контракты с поставщиками.
Проект направлен на вовлечение
учащихся школы в проектную дея-
тельность, моделирование и техни-
ческое творчество. 

Как рассказывают специалисты,
такое образование станет фунда-
ментом для профориентации на ин-
женерные и рабочие профессии вы-
сокой квалификации. Кроме того,
станет дополнительной мотивацией
школьников на углубленное изуче-
ние физики, математики, информа-
тики, химии, биологии и других
предметов. 

Проект «Школьный технопарк»
направлен на моделирование пе-
дагогической системы, которая бы
отвечала тенденциям развития со-
временного общества и одновре-
менно позволила бы начать подго-
товку педагогов и школьников к
реальному участию в научно-тех-
ническом прогрессе и мотивировать

их на освоение инженерно-техни-
ческих профессий. 

«Школьный технопарк» рассмат-
ривается как система профессио-
нальных проб и практик учащих-
ся, которая позволяет создать эф-
фективную систему профориен-
тации для учащихся и способ-
ствует созданию системы выявле-
ния и мотивации «техногениев»
начальной, основной и старшей
школы. 

Технопарк будет состоять из трёх
модулей. Первый, «Мир естество-
знания», включает систему сбора
данных для экспериментальной ла-
бораторной и научно-исследователь-
ской деятельности по химии, био-
логии, географии, физике, экологии.
Оборудование позволит осуществ-
лять замеры температуры, давления
газа,  электрического заряда, арте-
риального давления, измерять рас-
стояния до движущихся объектов и
другое. Второй, «Мир робототехни-
ки», состоит из образовательных
робототехнических комплектов для
конструирования по 7 уровням. Это
предварительный, начальный, ба-
зовый, базовый соревновательный,
профессиональный, исследователь-
ский и экспертный. Комплекты со-
стоят из деталей, крепёжных эле-
ментов, блоков управления, сен-

сорных модулей, гироскопов, ком-
плектов гусеничных траков, захват-
ного устройства и другого. Ещё
один модуль «Мир 3D моделирова-
ния» включает универсальную ин-
терактивную систему, 3D-принтер,
3D-сканер, программное обеспече-
ние, 3D программно-аппаратный
комплекс прототипирования (соз-
дание копии объекта) для машино-
строительного 3D проектирования
любой сложности с выпуском рабо-
чей документации, проведения рас-
чётов и анализа на профессиональ-
ном уровне. 

Использование данного обору-
дования в учебном процессе и до-
полнительном образовании детей
позволит охватить научно-техни-
ческим творчеством, исследова-
тельской деятельностью 64,3% уча-
щихся Ваховской и Охтеурской
школ, проводить мастер-классы,
семинары для педагогов района
по вопросам развития научно-тех-
нического творчества, успешно при-
нимать участие в выставках, со-
ревнованиях по научно-техниче-
скому творчеству. 

Проект реализуется по инициа-
тиве главы Нижневартовского рай-
она Бориса Саломатина и финан-
совой поддержке ОАО «Славнефть-
Мегионнефтегаз». 

Новый многообещающий
проект «Школьный
технопарк» начнёт
реализовываться 
в Ваховской средней школе
уже в этом учебном году. 

Организаторы планируют, что в
нём примут участие педагоги,
школьники, родители и жители по-
сёлка, которые играют в шахматы. 

Как и во всех школах Нижне-
вартовского района и Югры, в
Ваховской общеобразовательной
средней школе с начала учебного
года ввели новый предмет. Уча-
щиеся начальных классов об-
учаются игре в шашки и шахматы.
Всего почти 60 школьников по-
знают азы интеллектуальной
игры. Преподаёт новый предмет
мастер спорта России по шахматам
Сергей Минин. Всё необходимое
для того, чтобы в полной мере по-
знать науку игры в шахматы, в
школе есть: демонстрационный
материал, комплекты шахмат и
шашек, два специализированных
компьютерных класса.

«Отличнейший компьютерный
класс, я ввёл шахматные про-
граммы, дети с удовольствием иг-
рают. Мы намного опережаем
школьную программу благодаря
инновационным технологиям», –
рассказал Сергей Минин, учитель

шахматно-шашечного класса Ва-
ховской средней школы.

Занятия шахматами и шашка-
ми у школьников вызывают не-
поддельный интерес. К примеру,
на контрольном уроке в 3 классе
школьники готовы ответить на
каждый теоретический вопрос.
Приобретённые знания они при-
меняют на практике. В шахмат-
ных спаррингах участвуют и де-

вочки, и мальчики. В процессе
игры они учатся друг у друга, пе-
ренимают опыт у своего руково-
дителя. В качестве дополнитель-
ных тренировок организуют до-
машние турниры. 

Применить полученные знания
ваховские школьники смогут во
время каникул, в школе пройдёт
первый шахматно-шашечный тур-
нир «Белая ладья».

«белая ладья» начинает 
и выигрывает

В средней школе посёлка
Ваховск во время каникул
пройдёт первый
шахматно-шашечный
турнир. 

ОбразОванИе

ИнИцИатИва Растут в районе 
свои Касперские

Пресс-служба администрации района. Фото Юлии СУХАНОВОЙ.



В минувшие выходные в
Зале международных встреч
вот уже в седьмой раз
прошёл открытый турнир 
по настольному теннису
памяти Р.И. Кузоваткина 
и Н.Н. Суслика.

Напомним, до 2010 года в честь
этих двух прославленных нефтя-
ников, замечательных людей, по-
корителей нашего нефтяного края
проводились два разных спортив-
ных мероприятия. Организатором
одного было АО «ННП», другого –
ПАО «Варьёганнефтегаз». Вот уже
на протяжении  семи лет теннис-
ный турнир является объединён-
ным и проводится группой пред -
приятий «Варьёганнефтегаз» НК
«Роснефть». За эти годы появились
свои рекорды и чемпионы, устои и
традиции, даже свой гимн. 

22-23 октября лучшие теннисисты
Тюменской области в очередной раз
собрались вместе, чтобы выяснить, кто
из них  достоин называться мастером
мяча и заклинателем ракетки. 

По традиции самых достойных
теннисистов определяли в несколь-
ких номинациях: в личных воз-
растных, женских, мужских и сме-
шанных парных соревнованиях. А
по итогам обоих дней соревнований
выявили три лидирующие команды.

Открывая турнир, и.о. генераль-
ного директора ПАО «ВНГ» Олег
Асташкин пожелал всем спортсме-
нам красивой и интересной игры,
удачи и везения. 

Ведущий специалист по спортив-
ной работе «Варьёганнефтегаза»
Андрей Дубасов рассказал о том,
чем нынешний турнир отличается
от предыдущих: «На наш ежегодный
открытый турнир мы всегда при-
глашаем всех желающих. К сожа-
лению,  в  этот раз по объективным
причинам не смогли прибыть силь-
нейшие команды «РН-Юганскнеф-
тегаза» и «РН-Уватнефтегаза», но
зато появился новый участник – ко-
манда «Тюменского нефтяного на-
учного центра». Всего на турнире со-
брались 14 команд. При организа-
ции соревнований мы, конечно же,
учли опыт прошлых лет. Хочу от-
метить, что выбрали зал попро-
сторнее и поудобнее, поэтому смог-
ли поставить больше столов. Нельзя

не отметить уровень команд – они
все действительно сильные и до-
стойные соперники. Надеюсь, что в
будущем турнир будет становиться
всё лучше по уровню организации,
а также будет расширять свою гео-
графию и популярность».

Надо отметить, что турнир полу-
чился богатым на эмоции, все спорт-
смены боролись до конца и не хо-
тели уступать победу. Но в итоге,
как всегда, она досталась сильней-
шим. В этот раз обе команды груп-
пы предприятий «Варьёганнефте-
газ» поднялись на пьедестал почё-
та – на первую и третью его сту-
пеньку. В упорной и достойной
борьбе лидеру турнира уступила ко-
манда АО «Самотлорнефтегаз», за-
нявшая второе место. Спортсмены

команды «Варьёганнефтегаз-1»
стали лидерами абсолютно во всех
номинациях турнира. К примеру,
геолог УНП-1 АО «ННП» Гульназ
Матвийчук оказалась лучшей в
парных соревнованиях  и миксте, за-
няла второе место в личном зачёте
среди женщин. Также Гульназ
среди женщин была признана
самым техничным игроком.  Боль-
ше всех оба дня соревнований за
спортсменку болела маленькая
дочка, которая затем неоднократно
поднималась вместе с мамой на выс-
шую ступень пьедестала. Гульназ
Матвийчук призналась, что залогом
победы её команды стало то, что по-
добрался отличный стабильный и
слаженный коллектив увлечённых
спортом людей.

Капитан  команды группы пред-
приятий «Варьёганнефтегаз-1» Сер-
гей Новичков, также завоевавший
один из самых богатых «урожаев»
наград, поделился эмоциями после
завершения церемонии награжде-
ния: «Я считаю, что на турнире со-
брались только сильные команды.
Эти люди регулярно тренируются,
улучшают свои результаты, поэтому
уровень участников был довольно
высокий, выигрывать было непро-
сто. И ещё. Мы всегда с нетерпени-
ем ждём этого турнира, он у нас
самый любимый. И конечно, тре-
нируемся и готовимся, чтобы доби-
ваться достойных результатов».

Завершившийся турнир по тен-
нису имени Романа Ивановича Ку-
зоваткина и Николая Николаевича
Суслика, можно сказать, уже стал
историей. И остаётся пожелать,
чтобы он продолжался как можно
дольше, а ещё лучше – проводился
всегда, оставаясь настоящим празд-
ником спорта, дружбы и красоты. 

Айсылу ЯЛАЕВА. 
Фото автора.
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Турнир мастеров ракетки 
и заклинателей мяча

СОЦИУМ
Если человек сам следит за своим здоровьем, то трудно найти врача, 

который знал бы лучше полезное для его здоровья, чем он сам.
СОКРАТ.

В городском поселении Новоаганск
продолжается прививочная
кампания. Вакцины против гриппа
получат более трёх с половиной тысяч
жителей поселения.

Вакцину в Новоаганской районной больнице
получили ещё в конце августа, а прививочная
кампания началась в первых числах сентября.
По плану в поселение распределено 880 доз вак-
цины для детей и 2860 доз для взрослого насе-
ления. 

«В начале сентября мы получили триста доз
детской вакцины «Гриппол Плюс», – рассказы-
вает помощник госпитального эпидемиолога
Тамара Ромодина. – Привили персонал и вос-
питанников детских дошкольных учреждений.
Оставшуюся партию получили девятнадцатого
октября. Это вакцина «Совигрипп», по аннота-
циям очень хорошая, ею прививают группы
риска, детей с шестимесячного возраста, бере-
менных женщин, особенно вакцина показана для
лиц с хроническими заболеваниями. Продол-
жаем прививать детей уже новой вакциной».

Основной упор при вакцинации делается на
медицинских работников, работников образо-
вания и бюджетной сферы, лиц с хронически-
ми заболеваниями и лиц старше шестидесяти
лет, у которых организм более ослаблен и хро-
нические заболевания могут вызвать серьёзные
осложнения. Имеются и противопоказания, в
первую очередь это аллергические реакции. Поэ-
тому Тамара Николаевна рекомендует перед

вакцинацией обратиться к врачу, который
осмотрит пациента и выдаст допуск на при-
вивку. Обязательно письменное согласие па-
циента. Ситуации бывают разные – кого-то при-
ходится убеждать, кто-то категорически против,
а заставить пациента врач не имеет права. А
бывает и такое, что во время прививочной кам-
пании люди не желают прививаться, а когда на-
чинается сезон эпидемий с серьёзными ослож-
нениями, приходят и просят сделать прививку.

Вот только слишком поздно – ставить привив-
ку в сезон эпидемий просто опасно.

Реакция организма на прививку, как пра-
вило, незначительна. «Бывает иногда неболь-
шое покраснение или температура, бывает
лёгкая форма ОРВИ, которая проходит на вто-
рой-третий день. В этом году негативных по-
следствий на прививки не зарегистрировано,
даже местных реакций», – говорит Тамара Ро-
модина. 

Работа эпидемиолога в поселении заключа-
ется не только в том, чтобы непосредственно ста-
вить прививки. Приходится и рассказывать, и
убеждать, и предупреждать о последствиях
осложнений. Уже не первый год Тамара Нико-
лаевна рассказывает о прививках на собствен-
ном примере: «Я раньше тоже не хотела при-
виваться. За сезон с октября до марта бывало,
что три-четыре раза  переносила ОРВИ. И не
успевала вылечиться, как снова заболевала.
После того как начала прививаться, за сезон
могу заболеть лишь один раз, и переношу это
в лёгкой форме. А раньше болела очень тяже-
ло, с высокой температурой, ломотой мышц и
так далее. Перенести прививку и обезопасить
себя от последствий легче и лучше для орга-
низма, ведь само по себе такое заболевание, как
грипп, даёт серьёзные осложнения. Когда на-
чинаешь рассказывать о прививочной кампа-
нии, сразу спрашивают: «А ты привилась?» Так
что всё показываем на себе и рассказываем о
собственном опыте».

Марина ЗЕЛЕНСКАЯ.

ТРАДИЦИИ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

А ты сделал прививку?
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Сегодня ФХ «обь» – это
крупное предприятие, спе-

циализирующееся на производ-
стве свинины. Вот уже многие
годы поголовье свиней в нём дер-
жится на отметке около 1000 голов.
К сожалению, пообщаться с осно-
вателем и учредителем хозяйства
нам не удалось – Виктор Василь-
евич находится на лечении в
одной из клиник, поэтому нашим
собеседником и гидом по хозяйству
стала его супруга и первая по-
мощница Лариса Александровна.

Производственная база «оби»
находится в районе двадцать пер-
вого километра автодороги ниж-
невартовск – Мегион. Место для
размещения будущего хозяйства
Виктор Васильевич выбрал сам.
Вообще, вариантов для земле-
отвода было несколько, но этот
сразу ему понравился.

Земельный участок находится
на высоком месте, на гриве, рядом
с ним – лес и озеро. За хозяйством
здесь закреплено 2,6 гектара
земли, арендуемой у администра-
ции нижневартовского района. В
состав земли, на которой развива-
ется «обь», входят и те первые пол-
гектара, переданные в 1989 году
Виктору Васильевичу в собствен-
ность. 

на экскурсии по свиноводчес-
кому комплексу, который являет-
ся основой основ фермерского хо-
зяйства, мы побывали со съёмоч-
ной группой Телевидения ниж-
невартовского района. Увиденное,
скажем прямо, поразило нас.
Прежде всего мы прошли вдоль за-
гонов – огороженных площадок
под открытым небом, в которых
животные содержатся в период с
июня по сентябрь. Работники хо-
зяйства называют такое размеще-
ние летним лагерем. При этом со-
блюдается строгий порядок –
взрослые особи находятся в одном
загоне, «малыши» со свиноматка-
ми – в другом.

отметили мы и то, что даже в
это тёплое время года (экскурсия
состоялась в середине сентября) на
«детской» площадке были уста-
новлены ультрафиолетовые лампы
для обогрева животных. осенью
поголовье переводится в комфор-
табельные корпуса – свинарника-
ми (в обычном понимании этого
слова) их назвать трудно. Это про-
сторные здания в капитальном ис-
полнении. Внутренние помеще-
ния оборудованы решётчатыми
пластиковыми полами, под кото-
рыми проложены специальные
лотки. В определённое время туда
направляется вода, и их содержи-

мое по канализационным трубам
поступает в подземную 60-кубовую
ёмкость. откаченную из неё массу
ассенизаторская машина сливает
в бетонное навозохранилище. Ре-
зультат такого способа утилизации
мы ощутили сами – во время экс-
курсии нас не преследовал все-
проникающий запах, который со-
провождал нас при посещении
других фермерских хозяйств.

Проблемой многих фермеров яв-
ляется снабжение их хозяйств
водой, теплом и электричеством.
Перед Степановым эти вопросы не
стоят. на базе работает своя газо-
вая котельная, полностью обес-
печивающая все потребности хо-
зяйства в тепле. Вода в автопоил-
ки и на другие нужды поступает из
скважины, оборудованной систе-
мой водоочистки. нет перебоев и
в поставках электроэнергии.

Из разговоров с работниками хо-
зяйства узнали, что пристальное
внимание здесь уделяется полу-
чению здорового потомства и про-
филактике болезней животных.
для получения приплода выделе-
но специальное родильное отде-
ление. Беременных свиноматок
помещают в него за 10-15 дней до
родов. Здесь они находятся под по-
стоянным контролем. Родившиеся
малыши помимо материнского
тепла и молока получают тепло от
дополнительных ультрафиолето-
вых ламп, в случае необходимости
в их рацион вводят необходимые
витамины, сухое молоко и другие
компоненты.

Строго по графику в хозяйстве
проводится вакцинация  животных
и другие профилактические меро-
приятия. Вся эта работа осу-
ществляется под руководством ве-
теринарного врача.

нет проблем в хозяйстве и с кор-
мами. Комбикорма закупаются
только у проверенных поставщи-
ков. Часть кормов для своих пи-
томцев производят сами работни-
ки – для этого на ферме имеются
мельница, кормокухня и другое
оборудование.

ЭКСКУРСИя завершилась
посещением столовой и дома,

в котором проживают сотрудники
предприятия. Жилищные усло-
вия в нём хорошие, комнаты для
проживания оборудованы всем не-
обходимым, есть кухня и уголки
отдыха. Благодаря этому в «оби»
решена и кадровая проблема –
многие сотрудники работают и
живут на предприятии по многу
лет, а некоторые – с момента ос-
нования.

После экскурсии мы вернулись
в офис и здесь, в кабинете главы
ФХ «обь», продолжили разговор с
Ларисой Александровной. Перед
началом беседы обратили внима-
ние на размещённые на стене ка-
бинета большие художественные
портреты Петра I и Иосифа Ста-
лина. Именно эти личности, опре-
делившие ход развития России, по
словам собеседницы, являются
знаковыми ориентирами в жизни
супруга. 

Многое в судьбе человека
предопределено его родо-

выми истоками, семьёй, в которой
рос, воспитанием и образом жизни
родных и близких. Судьба Викто-
ра Степанова подтверждает эту ис-
тину. 

Виктор Васильевич родился в
1955 году в Салехарде. его роди-
тели были из числа репрессиро-
ванных, оказавшихся на Севере не
по своей воле. Мама – по нацио-
нальности немка, была выслана на
ямал из Поволжья. она много лет
проработала на Салехардском ры-
бокомбинате. отец Виктора –  рус-
ский, не побоявшийся взять в
жёны девушку из семьи спецпе-
реселенцев.

Степановы всегда были боль-
шими тружениками. И в По-
волжье, и на Севере держали до-
машний скот. Виктор вспоминает,
как вместе с отцом на лодке они
отправлялись по оби на сенокос,
а затем уже по снегу вывозили за-
готовленное сено домой.

Родителям Виктора приходи-
лось много работать в обществен-
ном, как тогда говорили, про-
изводстве, поэтому все хлопоты по
дому и уход за скотом ложились на
его плечи и плечи двух его сестёр.
Сначала жизнь Виктора шла как
у всех. После окончания средней
школы учился в лётном училище,
но покорять небо ему не при-
шлось. Позднее освоил профессию
водителя и работал по этой спе-
циальности. С годами перебрался
в нижневартовск. Переезд совпал
с перестройкой, которая предо-
ставила Виктору прекрасную воз-
можность начать новую главу
жизни.

ПеРВыМ его бизнес-про-
ектом стало разведение

гусей и кроликов. Эти занятия ока-
зались хлопотными и малоэффек-
тивными, поэтому от них при-
шлось отказаться. После этого
увлечения Виктор стал разводить
свиней. Это дело, ставшее вскоре
основным, он начал с приобрете-
ния и выращивания двадцати по-
росят, размещённых в специ-

альном помеще-
нии. древесину
для его строи-
тельства привёз из Томской обла-
сти. Кстати, заготовкой томской
древесины в те годы наш герой
тоже занимался. Параллельно с
этим в тех же местах (село нази-
но Томской области) на базе быв-
шего колхоза он организовал фер-
мерское хозяйство, в котором со-
держалось около 200 лошадей и
овец. К сожалению, в связи с от-
далённостью и отсутствием помо-
щи со стороны местных властей от
этого предприятия пришлось от-
казаться. 

Успехи фермерского хозяйства
«обь», по словам Ларисы Алек-
сандровны, предопределены не-
угомонным и настойчивым харак-
тером супруга. он настоящий тру-
доголик, с утра и до позднего
вечера – на работе, в офисе, на хо-
зяйстве и в командировках. ни
одну мелочь не оставляет без вни-
мания. 

есть ещё одна характерная
черта – все начатые дела Виктор

доводит до логического заверше-
ния, но делает это осмотрительно
и взвешенно. В подтверждение –
такой пример. Как-то понадобил-
ся специальный грузовой автомо-
биль. Прежде чем его купить Вик-
тор Васильевич по Интернету и от-
зывам владельцев изучил все его
характеристики и особенности, а
затем даже переговорил с глав-
ным конструктором завода-изго-
товителя этой техники! одним
словом, во всех делах доходит до
сути.

оСТАнАВЛИВАТьСя на до-
стигнутом Виктор Степанов не со-
бирается. он планирует построить
мясоперерабатывающий цех, чтобы
реализовывать потребителям не
только мясо в чистом виде, но и
мясные полуфабрикаты. А самой
главной его мечтой является строи-
тельство специального автокем-
пинга в районе Меги, в непосред-
ственной близости от федеральной
трассы Тюмень – нижневартовск.
Под его размещение  выделено 5
гектаров земли, и уже начались
строительные работы. В комплекс
автокемпинга войдут не только го-
стиница, кафе, баня, автомастер-
ские, СТо, но и современная, от-
вечающая всем требованиям, ав-
томойка, чтобы фуры и автопоезда
въезжали в нижневартовск после
соответствующей санобработки в
чистом и опрятном виде. 

для воплощения этой и других
задумок у Виктора Васильевича
есть надёжные помощники и еди-
номышленники, есть знания, опыт
и энтузиазм. Значит, у него всё по-
лучится.

Александр СТРАБЫКИН.
Фото из личного архива

Виктора СТЕПАНОВА.

У Степанова всё получится

В фермерском хозяйстве
«Обь» произведено и реализо-
вано свинины:

2014 год – 148 тонн,
2015 год  – 125 тонн, 
9 мес. 2016 года – 86 тонн.

Фермерское хозяйство
«Обь» было создано
Виктором Степановым
27 лет назад, в августе
1989 года, и стало одним
из первых частных
сельскохозяйственных
предприятий
Нижневартовского района.
Правда, официальное
свидетельство о его
регистрации было
оформлено годом позже.
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ
Начальная цель человека – быть человеком, 

конечная цель человека – быть человеком.
Фазиль ИСКАНДЕР.

– У нас в школе преподавали
обществоведение. Что такое
обществознание?

– Это комплексный предмет,  ко-
торый включает в себя основы раз-
ных обществоведческих наук, в част-
ности экономику, право, социологию
и политологию. В 6-7 классах уче-

ники «вступают» в обществознание:
что я должен знать об обществе, в
котором живу, как я должен адап-
тироваться к этому обществу, что
такое человек…

– Что такое человек?

– Существо биосоциальное. От
природы ему даны органы, внешний
вид, а вот личностью он становится
только в обществе. Человека нельзя
изолировать от людей, другой вопрос
– как с ними жить.

– Вы думаете, что человек
становится человеком в обще-
стве?

– Да, через социализацию. Это
следующий термин…

– Скажем проще: жить в об-
ществе и быть свободным от
него просто невозможно?

– Эта фраза звучит у нас в одном
из курсов.

– Я считаю, что человек сам
себя делает человеком. Обще-
ство – оно разное.

– Это понятно, но всё же вне об-
щества мы жить не можем. Ребёнок
появляется на свет как чистый лист
бумаги. Он родился, а люди вокруг
него уже есть, со своими нормами и
правилами. И ребёнок должен их
учитывать. Если бы не было людей
вокруг него, то как бы он их постиг?

– Галина Владимировна, это
правда, что «человек – это зву-
чит гордо»?

– Да, звучит очень гордо, потому
что это он не просто представитель
вида, а личность, причём творческая
и развивающаяся. Слово «человек»
тогда звучит гордо, когда он просла-
вит себя добрыми делами. Я говорю
ученикам: «У вас должна быть прак-
тика добрых мыслей и дел, только
тогда вы будете полезны обществу и
станете кузнецами своей судьбы».

– Вы говорите о коммунисти-
ческом обществе, которое мы
так и не построили.

– Я родилась в Советском Союзе, но
говорю не о воспитании строителя ком-
мунизма. В какой-то степени я даже
консерватор, тем не менее считаю, что
нельзя отступать от моральных прин-
ципов. Это просто невозможно! Как об-
ществовед, я столкнулась с понятием
аномии, то есть с обесцениванием ду-
ховных ценностей. Это такая болезнь
общества, аномалия, она начинает вы-
давливать мораль. Социологи утвер-
ждают, что недуг этот устраняют люди,
которые вырабатывают человеческие
принципы. Таким образом начинается
излечение общества от падения на
дно. Вот для этого и нужно воспитывать
наших детей, которые могли бы лечить

общество, отстаивать  свою точку зрения
на общечеловеческие ценности.

– Ученики вас понимают?

– Понимают, потому что я говорю
на их языке. Мы начинаем разговор
с простых вещей: как, например,
свести конфликт к миру? Для этого
есть правило: не делай другим того,

чего не желаешь себе. Но почему
же порой преобладает обратное?
Да потому, говорю я детям, что
дурное дело сделать легче, чем хо-
рошее.

– А в связи с этим возник во-
прос: в обществе больше плохих
людей или хороших?

– Хороших! Плохими людьми ста-
новятся чаще от обстоятельств, которые
складываются в их жизни. В семье и
школе ребёнка учат только добру, а
значит некий фундамент в нём уже
есть. Но есть в нём и плохие черты,
как, пожалуй, в любом человеке. Я
рассказываю ученикам притчу про
двух волков. Внук спросил деда: «Чего
в человеке больше: хорошего или пло-
хого?» Дед отвечает: «В зависимости
от того, какого волка ты кормишь.
Белый волк – это добрые дела, а чёр-
ный – плохие». Вот ученик говорит:
«Меня обидели, а я должен другую
щёку подставить?» Конечно, не должен,
но ответ нужен другой. Моя задача не
научить, как конкретно должен по-
ступить ученик в конфликтной ситуа-
ции, а чтобы он прежде всего подумал
над своим ответом противнику.

– Давайте перейдём к исто-
рии. Она ничему не учит?

– Есть такое мнение.

– Я не знаю нынешних учеб-
ников. Как подаётся культ лич-
ности Сталина?

– Как факт: был такой тип режи-
ма, как тоталитарный. Моя задача
состоит в другом: ученик должен
понять, что ни одно событие в исто-
рии не происходит просто так, что
есть тому причины. Мы должны на-
учить учеников видеть причинно-
следственную связь этих событий, а
если они будут знать ещё и факты
отечественной истории, значит не
зря ходили в школу. Нельзя не
знать по крайней мере эпохальных
событий! Разве ты Иван, не помня-
щий родства? Разве такое должно
быть? Чтобы знать историю, её нужно
прочувствовать, а это возможно, если
ученики сопереживают трудным вре-
менам. Вот Александр Невский:
каким он был смекалистым полко-
водцем! Он защищал не нечто лич-
ное, а именно свою землю.

– Ну, у Невского и войска было
больше, чем у врагов.

– Всё равно! Помните, в советской
школе нам никогда не говорили,
что в Великой Отечественной войне
что-то грязное и бесчеловечное, как
и в любой другой? Я начала читать
книгу, которая начинается с кош-
мара: наши солдаты в холодных
землянках, страшно голодные…

Что такое люди и как ребёнку вписаться в современный
мир и усвоить правила жизни?
На эти и другие вопросы нашего корреспондента отвечает
преподаватель истории и обществознания Ваховской
средней школы Галина НИГМАТУЛИНА.

– Это Астафьев? «Прокляты
и убиты»? Но это правда!

– Да, но такую правду нельзя пре-
подносить детям на уроке, я обхожу
эти острые углы. Они об этом ещё
прочитают. Если говорить правду о
войне, то ученики воспримут только
ужас. Нам нужно говорить о героизме,
дети должны понять суть подвига ге-
роев и народа. Учитель должен избе-
жать оценочных суждений, потому
что ученик обязан прийти к ним са-
мостоятельно. Учитель только под-
сказывает, наводит его на мысль…

– Как вы взялись за исто-
рию?

– Сначала окончила с отличием
педагогическое училище в Тобольске.
Меня приглашали поступать в ин-
ститут на филологический и на ис-
торический факультет. Решила, что
по русскому языку у меня всё же
твёрдая четвёрка, а не пятёрка, по-
этому лучше поступать на историче-
ский, потому что историю я очень
любила. И поступила без экзаменов.

– Какой период в истории вы
любите?

– Пожалуй, XIX век. Кто-то любит
время Петра I, а мне ближе «Золо-
той век» и его эпохальные события.

– В следующем году отметят
эпохальное событие – 100-летие
Великой Октябрьской социа-
листической революции.

– Отметим как календарную дату.
Сейчас мы отмечаем День народного
единства. На уроках же будем гово-
рить, что революция состоялась, что
наша страна жила под её знамёнами
70 с лишним лет.

– Вы будете говорить о рево-
люции или государственном пе-
ревороте?

– О революции. Не каждый исто-
рик решится назвать её переворо-
том, тем более школьный учитель,
который должен следовать уста-
новленной программе, у нас есть
свои рамки, а в программе, кстати,
говорится об октябре 1917 года как
о революции. Что касается «социа-
листической», то я не буду давать
никаких оценок.

– Какое, на ваш взгляд, было
время лучше – советское или
нынешнее?

– Как историк, скажу, что совет-
ская эпоха была более стабильной
во всех отношениях. Я считаю, что
российский народ, в какое бы время
он ни жил, привык к барской опеке,
что в нашем менталитете нет само-
стоятельности – решиться завести
собственное дело, заняться меце-
натством. Не знаю, почему, но мы
не выдавили, говоря человеческими
словами, из себя «раба по капле».
Может быть, новое, постперестроеч-
ное поколение будет другим? Оно
другое, мыслит иначе, но хочется,
чтобы оно помнило своё родство.

– Ученики любят историю?

– Может быть, лучше спросить
так: понимают ли? Всё меньше по-
нимают… Чем дольше уходит время,
тем меньше их интересует именно
история. Этот предмет сложный, но
дело обостряется ещё и тем, что в
стране нет хороших учебников, что

беспокоит и президента нашего го-
сударства. Но откуда появится «ста-
бильная» история, если в стране
постоянно всё меняется?

– Значит, не следует посту-
пать на исторический факуль-
тет?

– Ну почему? Нужно изучать ис-
ториографию, источники, чтобы по-
нять логику исторического рассуж-
дения. Я обратила внимание на
такую особенность: в школе дети не
особенно интересуются историей,
зато любят порассуждать о ней. И
взрослые люди тоже. Иногда мне
звонят: «Рассудите нас…» Это зна-
чит, что нужно больше читать, чтобы
знать, что было до и после факта,
который вызвал спор, что думает
исследователь этого вопроса.

– Я считаю, что история и
обществоведение, которым мы
учились в школе, были главны-
ми предметами.

– Да, это главные науки. Откуда
берётся патриот своей страны? Да
из уважения к своей Родине. Откуда
уважение? Конечно, из историче-
ского прошлого. Откуда пошла
фальсификация отечественной ис-
тории? Мы слышим о том, что побе-
ду над фашизмом одержали аме-
риканцы и англичане. Дети спра-
шивают: где правда? Я отвечаю:
«Давайте пройдёмся по битвам со-
ветских войск на своей территории.
Победу там тоже одержали союзни-
ки? А 27 миллионов погибших со-
ветских граждан – это много или
мало? А освобождение Европы от
фашизма? Чтобы вас не сбивали с
курса, должна быть собственная
точка зрения на события, а она не
рождается сама по себе, для этого
нужны знания и убеждения».

– Вы больше двадцати лет
работаете в школе. Почему
так долго?

– Могу сказать только о себе.
Когда я начинала трудовую дея-
тельность, было очень трудное
время. Наверное, я тогда не совсем
понимала, но мне посчастливилось
первые пять лет поработать в школе,
которую окончила. Мне очень по-
везло, потому что помогли все учи-
теля, именно тогда поняла, что
такое учительский труд. После де-
сяти лет работы стало ясно: у меня
на лбу написано, что я – учитель-
ница, хотя, если придётся, смогу
приложить свои силы в любом деле,
но… Но кто-то ведь должен остаться
в школе!

Наталья СТЕПАНОВА.
Фото из архива Ваховской ОСШ.

С людьми жить можно!



Впоследнее время
телеканалы беспре-

рывно ведут новостные про-
граммы и шоу о предстоя-
щих выборах президента
США. Создаётся впечатле-
ние, что у ТВ болит душа не
о россиянах, а о Трампе или
Клинтон. В связи с этой че-
хардой мнений политоло-
гов и депутатов, на разные
лады склоняющих претен-
дентов на главное кресло в
Белом доме, появилось
слишком много, на мой

взгляд, пропагандистских
передач, в которых, кстати,
участвуют одни и те же
люди: «Время покажет»
(«Первый канал»), «Место
встречи» («НТВ»), «Право го-
лоса» («ТВ Центр»), «60
минут» («Россия-1»). А как
живёт Россия – это кому-то
интересно? Чем ответим на
новый – гонконгский грипп?
Ни аналитические програм-
мы, ни уважаемые эксперты
на эти вопросы не отвечают,
они их в упор не видят,
хотя эти вопросы интере-
суют многих телезрителей.

Атеперь давайте об-
ратимся к телепро-

грамме октября. В День учи-
теля на ТК «Культура» про-
шёл интересный фильм
«Антон Макаренко. Воспи-
тание – дело лёгкое». Пожа-
луй, имя этого советского
педагога помнят только учи-
теля, а мы в своё время
увлечённо читали его «Пе-
дагогическую поэму» и про-
должение её – «Флаги на
башнях». Среди безумия
гражданской войны Антон
Семёнович был директором
колонии, в которую набирал
по тюрьмам беспризорников
и бандитов. Как сказал о нём
Горький, Макаренко «хотел
рассчитаться с самим собой».
Что имел в виду «буревест-
ник революции»? Понятно,
что Макаренко написал да-
леко не всю правду об опыте
своей работы с малолетними
правонарушителями, на-
пример о том, что он ложил-
ся рядом с больным тифом
пацаном и пытался согреть
умирающего своим телом. С
тех пор он стал «батей» для
колонистов, а с ними, писал
педагог, «стал другим чело-
веком». У него была душа и
было сострадание. В его ко-
лонии воспитанники выпус-
кали фотоаппараты «ФЭД» –
по имени Дзержинского, от-
нюдь не педагога, делали ме-
бель, обувь, ульи, выращи-
вали овощи и продавали.  И
выживали. Сегодня детский
труд считается едва ли не
преступлением, в том числе
уборка классов после уроков.

Пусть техничка моет полы.
Мы в школьные годы сами
убирали за собой грязь, свою
грязь. Сегодня страна пло-
дит экономистов, юристов,
психологов, когда не хвата-
ет строителей, конструкторов
автомобилей, машинистов
электровозов и слесарей.
Мир должен снова прочитать
«Педагогическую поэму»,
чтобы узнать, как устроена
душа подростка. В Италии,
США, Японии и Германии
есть институты, где изучают

труды Макаренко, но только
не у нас, хотя должна быть
перекличка времён, должен
передаваться опыт настоя-
щего педагога.

25сентября, опять
же «Культура», по-

казала редкий для нынеш-
него времени фильм «Мой
Шостакович». Его произведе-
ния чаще звучат на Западе,
а у нас в основном ссылают-
ся на Седьмую симфонию, ко-
торая «Посвящается г. Ле-
нинграду». Гениальная сим-
фония, исполненная впер-
вые в Куйбышеве, затем её
подхватил великий дирижёр
Тосканини и заявил её миру.
5 марта 1942 года «Седьмая»
транслировалась по радио
на весь Советский Союз. 

Когда я слышу разговоры
о том, что Шостакович не-
понятен, что его музыка
трудна для восприятия, мне
хочется повторить слова
бывшего дирижёра Боль-
шого театра Юрия Темир-
канова. С телеэкрана они
звучали так: «Музыка не
для уха, а для души. Её надо
понимать – это не матема-
тика и не живопись. Музы-
ку мы чувствуем. Почему мы
хотим плакать?..»

Певица и друг Дмитрия
Шостаковича Галина Виш-
невская высказалась ещё
понятнее: «Наши потомки
должны изучать жизнь стра-
ны по музыке Шостакови-
ча». Режиссёр Геннадий
Рождественский пошёл ещё
дальше: «Человек может
считать себя счастливым,
если он жил в одно время с
Шостаковичем». Так какая
нота великого композитора
донесётся до нас? Счастли-
вы должны быть учащиеся
наших школ искусств, кото-
рые «дорастут» до исполне-
ния его произведений и от-
кроют их слушателям ДК на
академических концертах.

Знаете ли вы, как
интересно смотреть

старые советские кинолен-
ты? Я имею в виду не худо-
жественные, которые регу-
лярно идут на «Пятом» те-

леканале или на ТК «Звез-
да», а хронико-докумен-
тальные. В связи с 90-лети-
ем Российского государст-
венного архива кинофото-
документов «Культура»
представила небольшой
цикл лент 1937 года о до-
стижениях Страны Советов
– «Запечатлённое время,
или Некоторые подробно-
сти Большой истории». На-
пример, в том году возроди-
лась традиция встречать
Новый год с ёлкой и Дедом

Морозом. Тогда же пришёл
линотип в типографии. Я хо-
рошо помню эту строкоот-
ливную машину, которая
набирала и от-
ливала газетные
страницы, а их
формы отправля-
лись в разные го-
рода, потому что
тиражи газет
были миллионные. По-
казали и станцию «Северный
полюс»-1», Шмидта и Папа-
нина – героев-полярников
того времени. И беспосадоч-
ный перелёт Валерия Чка-
лова в Америку через Полюс,
и техническое завершение
канала Москва – Волга, когда
Москва стала портом пяти
морей. При его строительстве
использовался труд заклю-
чённых, было задействовано
до 1 млн. 300 тыс. человек, из
которых якобы умерло толь-
ко 23 тысячи рабочих. В том
же году страна отметила 100-
летие гибели Пушкина и
благополучно вступила в тре-
тью сталинскую пятилетку.

Как всё ложится в
тему! Вот и встреча с

писателем Анатолием При-
ставкиным, снова на самой
человечной «Культуре».
Автор повести «Ночевала
тучка золотая» посвятил её
«всем друзьям, кто принял
как своё личное это беспри-
зорное дитя литературы и не
дал её автору впасть в от-
чаяние». На встрече со зри-
телями писатель рассказал
о своём детстве и об отце, ко-
торый умел делать всё:
мочил яблоки, построил для
своих трёх жён три дома,
чинил обувь, клал печи.
Мужик, уверен писатель,
должен быть в доме мужи-
ком. Это сегодня утрачено, а
должно передаваться из по-
коления в поколение, по
крайней мере умение заби-
вать гвозди. Это не я при-
думала, это сказал Анато-
лий Игнатьевич. Хочется
найти и прочитать его книгу
«Синдром пьяной дороги».
Она не о выпивке, пред-
упредил автор, а о встречах
с интересными людьми, ко-

торые, впрочем, начинались
с рюмки и застолья, а вы-
лились в очерки об инте-
ресных биографиях. И ещё
он сказал о патриотизме:
«Мы были воспитаны систе-
мой, где это слово было ис-
кажено. Патриотизм – это
быть нормальным гражда-
нином, приносить стране
пользу, чтобы она жила нор-
мально. Вообще лучше это
слово изъять из лексикона,
забыть о нём, а затем вер-
нуть». Это он говорил юно-

шеству, а затем по-
прощался: «Я благо-

дарен, что вы смотрели
на меня. Я надеюсь, что мы

расстаёмся навсегда».

Язаметила, что стоит в
телеобзоре упомянуть

имя, как оно непременно от-
зовётся. Так случилось с
академиком Евгением
Тарле: пожалуйста – ТК
«Культура» тут же заявила
фильм «Талейран». Мы
узнали, что этот дипломат
был организатором перево-
рота, который привёл Напо-
леона к власти. Ну хитрец,
ну выжига, вот «спасибо» от
всего российского народа!
Зато как он оправдался в
«мемуаре»: «Я ничуть не
упрекаю себя тем, что слу-
жил всем режимам, потому
что я служил Франции».

Адальше – больше.
Вспомнили о Дмит-

рии Лихачёве – вот вам
«эпоха Дмитрия Лихачёва,
рассказанная им самим». В
прошлый раз мы говорили о
нём в связи с 75-летием Ле-
нинградской блокады, а в до-
кументальном фильме он
рассказывал о голоде 1918-
1920-х годов, когда «обще-
ственная жизнь замерла, но
теплилась». Лихачёв – автор
книги «Возникновение рус-
ской литературы». Он при-
знался, что не любит эту ра-
боту, потому что кто-то за
него процитировал в книге
Сталина. Зато мы знаем и
будем знать, откуда нача-
лось лучшее в мире творче-
ство. Он всю жизнь зани-
мался древнерусской куль-
турой и Пушкиным. К его
негромкому голосу прислу-
шивалась вся Россия. Это он
сказал, что бюджет страны
нужно начинать с культуры,
но не встретил поддержки.
Больше всего академика бес-

покоила утрата нами исто-
рической памяти: «Мы, рус-
ские, легковерны…»

Упомянула я и о
Галине Вишневской.

В начале осени в Сочи про-
шёл I Международный фе-
стиваль её имени по случаю
90-летия со дня рождения.
Оперные певцы исполняли
арии из опер, в которых она
блистала. Наконец-то, пото-
му что Вишневская – это
целая эпоха в музыкальном

искусстве. В Сочи тогда при-
землился самолёт «Ростро-
пович». Эта фамилия вели-
кого виолончелиста и дири-
жёра стоит рядом с Виш-
невской. Благодаря филь-
мам и концертам на «Куль-
туре», которые телеканал
собирается транслировать в
течение нынешней недели,
зрители узнают или вспом-
нят об их вкладе в мировое
музыкальное искусство, а
самые любознательные про-
читают книгу «Галина», на-
писанную Вишневской о
своей жизни в СССР.

Что ещё? Ловлю себя
на мысли, что вновь

восхваляю ТК «Культура».
Это не специально, просто
совпадение. Телеканал при-
зван просвещать население,
вот и просвещаюсь. Как здесь
не упомянуть о гала-кон-
церте «Душа России», посвя-
щённом 100-летию Дома на-
родного творчества в Кон-
цертном зале имени П.И.
Чайковского в Москве. В
нём участвовали Русский на-
родный хор имени Пятниц-
кого, эвенский националь-
ный ансамбль «Нулгур», вла-
димирские рожечники, трио
«Сказители Алтая», ансамб-
ли из многих регионов стра-
ны, а также детские коллек-
тивы. Это был венок дружбы
народов России, цветной, ве-
сенне-летний, на сцене кру-
жилось созвездие хороводов
и звучали песни на разных
языках. Смотришь, слуша-
ешь – и не нужно никаких
призывов к солидарности,
слов об общем доме под
одним небом и других «кра-
сивых» слов, потому что всё
ясно, как новый мирный
день. И в День единства нет
ничего лучше, как выйти
на улицу и поприветствовать
друг друга, каждого встреч-
ного, хотя бы мысленно. Ведь
это лучший вариант празд-
ничного дня, ставшего вы-
ходным по случаю кален-
дарной даты в российском
календаре.

Так здравствуй, друг,
здравствуй, брат!

Наталья СТЕПАНОВА. 
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Проекты перпетуум-мобиле 
к рассмотрению не принимаются

ТЕЛЕОБЗОР
Телевизор – пульт дистанционного управления телезрителем.

Виктор ПелеВин.

Потому что есть изобретение гораздо интереснее, например телевидение
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Творчество – особый вид деятельно-

сти, 
оно в самом себе несёт удовлетворе-

Я – наверху! Со мною горы – вровень,
Не зря мечтал об этом с давних пор…
Небесный свод уже не хмурит брови,
Тоскою не туманится мой взор.

Немея, наслаждаюсь окруженьем,
Не видел я подобной красоты,
Не забывая про стихосложенье.
Пейзажи – величавы и просты.

Хоть сердце так с восторженностью бьётся,
И облака обходят стороной,
Но у меня язык не повернётся
Сказать, что весь Кавказ тут подо мной.

На вершине

Там над вершиной – шапкою туман,
Здесь – белизна у снега без помарки…
И яркость солнца сводит всех с ума,
Слепит глаза сильней электросварки.

Из лыжников – цветастый карнавал,
Склон – подтвержденье 

вечности движенья.
И я смотрю на каменный навал,
Не забывая про стихосложенье.

Хватает впечатлений мне с лихвой.
А рядом он, что тут на всех – управа:
Как будто с поседевшей головой,
Царь гор Эльбрус вознёсся величаво!

Приэльбрусье

Курортный люд на терренкурах,
«Вперёд и вверх!» – у них девиз.
Тут не бывает перекуров:
Дошёл, отметился и вниз.

Им покоряются высоты,
А восхождение – их труд.
Презрев ландшафтные красоты,
Сосредоточенно идут!

Курортники

В один из дней, особый из похожих,
Увидел то, о чём и ты желай,
Стоит, благословляя всех прохожих,
Угодник наш, Святитель Николай.

Тут, на бульваре в кисловодском гаме
Из жития его я вспомнил между тем:
Встречался чаще с паствою не в храме –
На улице доступен был он всем.

И сразу солнце ярче засветилось,
Не зря тогда прибавилось мне сил
И, ощутив ниспосланную милость,
Его благословенье попросил.

Памятник 
Николаю Чудотворцу

Я рад был жизни, солнцу улыбался,
И синью одаряли небеса.
Ядрёный день с востока занимался
И открывалась горная краса.

Но вот мне стало вдруг не до веселья,
Как говорят, всему пора знать честь,
Когда автобус повернул к ущелью,
«Чегемскому» едва успел прочесть.

Здесь чередой – обрывы и уступы,
Вела нас не дорога, а карниз.
Не покраснел тогда за свой поступок –
Застыла кровь, лишь только глянул вниз.

И как бы в бездну пропасть не манила,
Обрёл покой я, словно от брони,
И понял необычнейшую силу
У этих слов: «Спаси и сохрани»!

Чегемское ущелье

Действительностью мы не дорожим!
И душу мысль назойливостью студит:
Зачем-то от хорошего бежим,
Не думая, что лучшего не будет.
Я в поиске ответа на вопрос:
«А в чём же и моё предназначенье?»
Сейчас иду один в Долине роз…
И не ценю прекрасное мгновенье.

Чаша неба легла в обрамление круч,
Одарив солнцем и бирюзою.
Пусть ещё синева оставалась без туч,
Ни с того ни с сего – дождь с грозою.

И зигзаги, вспоров голубой небосвод,
Оглушили раскатами грома,
Грязь смывало с асфальта потоками вод,
И они, как по телу истома.

Ну а мне хорошо, я под крышей сижу,
И природа сама тоже рада…
В общем – ливень кавказский, понятно ежу,
А дуга в небе – взгляду награда.

Кисловодский дождь

Я говорю без лести и пророчества
Тут,  как поэт, от первого лица:
У нас – и одинаковые отчества,
И русские в нас души, и сердца.

Жизнь и моя без жертвенности лоску,
И я, как он, поручиком служил...
Мне хочется похожим быть на тёзку
И тоже кое-что в стихах сложил.

И всё былое ныне остаётся:
Мы и теперь ведомые судьбой,
И мне порой, бывает, не поётся,
Когда я недоволен сам собой.

Опять вредят завистливые лики,
И я в борьбе за правды торжество…
Поэты мы: безвестный и Великий!
Прости меня за это хвастовство.

Лермонтов и я

Это признание заслуг скромного
человека. Стихи сопровождали его
на всём жизненном пути: в азер-
байджанском Сумгаите, куда он
прибыл молодым техником-меха-
ником, и в заполярном городе
Апатиты, что на Кольском полу-
острове, в погранвойсках на фин-
ской границе и в Москве на учёбе
в химико-технологическом инсти-
туте им. Д.И. Менделеева… После
первой публикации стихов в 1963
году в «Пионерской правде» про-
шли долгие годы, когда он вновь
стал публиковаться. Случилось
это одновременно с приездом в
Нижневартовск в 1978 году. При-

мечательно, что с его первого сти-
хотворения «Нижневартовск –
Ханты-Мансийск по Оби» началась
«Литературная страница» в нашей
газете.

Валерий Акимов издал 19 ав-
торских сборников, его стихи есть
более чем в восьмидесяти кол-
лективных книгах и около пяти-
стах публикациях в газетах и
журналах. Кроме того, творчество
Валерия Акимова представлено
в двухтомной хрестоматии «Стра-
на без границ» и в «Антологии
поэзии Югры. 1930-2000 гг.». Своё
творчество он также популяризи-
рует в Ютубе. На бескрайних про-

сторах Интернета можно встре-
тить акимовские стихи, которые
он поёт под гитарный аккомпане-
мент. 

Туляк по рождению Валерий
обрёл в Югре свою вторую родину.
За работу в газо- и нефтеперера-
ботке он заслужил звание «Почёт-
ный нефтяник», также является
Почётным работником Белозёрного
ГПЗ, награждён нагрудным знаком
к 40-летию Нижневартовска, не-
однократно отмечался грамотами
главы района и города. 

Мы поздравляем Валерия Юрь-
евича со знаменательным событием
в его жизни: приёмом в члены
Союза писателей России. И пред-
лагаем вниманию читателей новую
подборку его стихов. Как утвер-
ждает Валерий Акимов, любимым
местом его отдыха является город
Кисловодск, и новые произведения
навеяны во время путешествия по
Кавказу.

Коллектив редакции всегда радуется успехам наших
читателей. Хорошая новость пришла из Союза писателей
России: наш давний друг и автор стихов, с которыми мы
знакомили наших читателей и жителей района, Валерий
Акимов вошёл в число признанных мастеров слова. На
днях ему выдано удостоверение члена Союза писателей
России.

Больше писателей. 
Хороших и разных!

Стал давно визиткой края,
От Создателя нам дан,
Как шампанское, играет
Исцеляющий нарзан.

Нет отбоя от клиентов!
Чтобы каждый получил,
Всю Систему элементов
В эту воду Бог включил.

И не жалко славословья,
Чтобы мне воспеть нарзан:
Это – сила и здоровье
Для возжаждавших всех стран!

Нарзан
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Александр СТРАБЫКИН, тел. 24-10-60.
Алсу ТАЛИПОВА, тел. 61-55-23.

Михаил РУДАКОВ, тел. 61-55-23.
Айсылу ЯЛАЕВА, тел. 24-28-85.
Отдел новостей
и тематических полос:
Александра БУСУРМАНОВА, 
тел. 24-28-85. 
Марина ЗЕЛЕНСКАЯ,
тел. 8-950-521-40-08. 

– на правах рекламы.

За содержание рекламы отвечает рекламодатель.

Старший корректор

Елена ТЕЛЬНОВА. 

Корректор Инна КИРИЛЛОВА.

Компьютерный отдел:

Елена САЛБИЕВА, тел. 61-30-86.

Наталья БАБУСЕНКО,

Марина КАЗАКЕВИЧ, 

Алина ПРОВОТОРОВА.
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ИНФОрМАЦИЯ ОбъЯВлеНИЯ

Купон бесплатного частного объявления
в газету «Новости Приобья»

____________________________________________________

____________________________________________________

____________________________________________________

Купон отправить по адресу: г. Нижневартовск, 
ул. Нефтяников, д. 5, кв. 53 (редакция газеты «Новости Приобья»).

Текст – не более 10 слов печатными буквами.
Поздравления, объявления, связанные с существлением

предпринимательской деятельности, об утере документов 
принимаются платно.

Уважаемые жители
Нижневартовского района!

28 октября 2016 года в 17.00 мест-
ного времени в здании районного му-
ниципального автономного учрежде-
ния «Межпоселенческий культурно-до-
суговый комплекс «Арлекино», ул.
Набережная, д. 13-б состоятся пуб-
личные слушания по проекту решения
Думы района от 14.10.2016 № 79 «О
бюджете района на 2017 год и плано-
вый период 2018-2019 годов».

Приглашаем ознакомиться с мате-
риалами  и принять участие в обсуж-
дении данного проекта жителей рай-
она, руководителей муниципальных
предприятий, учреждений, глав го-
родских и сельских поселений района,
депутатов Думы района.

Проект решения Думы района «О
бюджете района на 2017 год и плановый
период 2018-2019 годов»  размещен в рай-
онной газете «Новости Приобья» и на офи-
циальном сайте администрации Нижне-
вартовского района www.nvraion.ru в
разделе «Экономика и финансы» /Бюджет
района/  Антикоррупционная эксперти-
за документов департамента финансов,
а также в разделе «Документы»/Обще-
ственная экспертиза.

Свои предложения, замечания просим
направлять по адресу: г. Нижневар-
товск, ул. Ленина, д. 6, администрация
Нижневартовского района или на офи-
циальный сайт района www.nvraion.ru.

департамент финансов 
администрации района.

ПУблИЧНые слУШАНИЯ

Продаётся 2-комн. квартира в п.
Излучинск (ул. Энергетиков, 5), 5 этаж
9-эт. дома или меняется на 1-комн.
квартиру в Излучинске.

Тел. 8-982-203-31-92.

Продаётся 2-комн. квартира в пгт.

Новоаганск (капитальный дом). Рас-

смотрим любую форму оплаты.

Тел. 8-950-523-20-84.

бесПлАтНые ОбъЯВлеНИЯ

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о про-
ведении общественных обсуждений проектной доку-
ментации по объекту «Реконструкция полигона ТБ и ПО
Аганского месторождения нефти», ш.702.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ниж-
невартовский район, ХМАО – Югра.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на
окружающую среду: с 02 ноября 2016 года по 01 декабря
2016 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма предоставления замечаний: устная, пись-
менная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки
воздействия на окружающую среду можно по адресу: 

1. В общественной приемной: ХМАО – Югра, Ниж-
невартовский район, д. Вата, ул. Лесная, 8-а, МКУ
«Сельский дом культуры». Тел. (8-3466) 213-406.

2. На сайте ОАО «Стройпроекттехнология»
http://sptechno.ru/ в разделе НОВОСТИ.

Общественные обсуждения состоятся 02 декабря 2016
года в 14 час. 00 мин. по адресу: 628636 Нижневартов-
ский район, д. Вата, ул. Лесная, 8-а, МКУ «СДК д. Вата». 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30
дней с даты опубликования настоящего извещения.

Ответственные организаторы:
от заявителя – зам. начальника ОПИР УПКС ОАО

«Славнефть-Мегионнефтегаз» Игнатов Сергей Влади-
мирович, тел.: 8 (34643) 41-243/41-045;

от разработчика проекта – главный инженер проектов
ОАО «Стройпроекттехнология» Сергей Васильевич
Мурашкин, тел. 8 (3452) 364-886;

от администрации Нижневартовского района – на-
чальник управления экологии и природопользования
администрации Нижневартовского района Воробьёв
Андрей Владимирович, т/ф.: 8 (3466) 49-47-65, 49-48-27.

Извещение о проведении общественных
обсуждений

Бриллиантовая дата! 
Шестьдесят прекрасных лет 
Пролетели незаметно, 
Но любовь ваш амулет. 
Опираясь друг на друга, 
Понимая и терпя, 
Вы же чудо совершили,
Вместе долго так живя. 
И сегодня, в дату свадьбы,
Пожелаем не робеть 
И еще, наверно, столько 
Вместе быть и не жалеть. 
Обнимаем всей душою, 
Мы так счастливы за вас! 
Ваши чувства так заметны 
В нежном блеске ваших глаз!

дети, внуки, правнуки.

Горько и тяжело  сознавать,
что  ушёл из жизни наш кол-
лега  Игорь Косолапов. 25 мая
этого года ему исполнилось 53
года, из которых без малого  18
лет он отдал служению жур-
налистскому делу. В газету
«Новости Приобья» он пришёл
в  октябре  1994 года и ушёл
на пенсию по заболеванию в
июле  2012 года. Игорь не имел журналистского об-
разования. Журналистом он был по духу и при-
званию.

После  восьмилетней школы окончил Катай-
ский строительный техникум, затем Уральский
политехнический институт, строительный фа-
культет – выпускником которого, как он под-
чёркивал, был также первый президент России
Борис Ельцин.

В газете Игорь Иванович трудился корреспон-
дентом и заведующим отделом промышленности и
строительства. Досконально знал район, скрупу-

лёзно вникал в его достижения и проблемы и осве-
щал их профессионально и ответственно. С редак-
ционными заданиями побывал во всех населённых
пунктах, на стойбищах, многочисленных стройках
и нефтепромыслах района. Зачастую к труднодо-
ступным объектам и героям своих публикаций ему
приходилось добираться на вертолёте, катере,
лодке, снегоходе или оленьей упряжке. Никогда не
отказывался от предстоящей трудной работы, го-
ворил: «Если надо – значит надо».

Помимо материалов  промышленно-строительной
направленности с удовольствием создавал  репор-
тажи и зарисовки о людях. Игорь был непревзой-
дённым мастером  в описании природы и жизни жи-
вотных. 

За доброту, душевное участие, отзывчивость, са-
моотверженность и готовность прийти на помощь
Игоря Ивановича  ценили  и уважали коллеги, чи-
татели и жители  района. 

Пока человека помнят, он живёт среди нас. Мы
будем помнить Игоря Косолапова. 

Коллектив газеты «Новости Приобья».

сКОрбИМ

Поздравляем 
Григория Федоровича 

и Надежду Тимофеевну БоБровых
с 60-летним юбилеем совместной жизни!

В связи с закрытием навигации на р. Обь закрыва-
ется движение речных судов по следующим маршрутам:

Покур – причал «Старица Ватинской протоки» –
Покур с 25 октября;

Нижневартовск – Вампугол – Нижневартовск с 27 ок-
тября;

Нижневартовск – Былино – Нижневартовск с 26 ок-
тября.

А также с 25 октября прекращается движение авто-
бусного рейса по маршруту Нижневартовск – Покур –
Нижневартовск.

Отдел транспорта и связи администрации района.

28 октября с 9.00 до 20.00 и 29 октября с
10.00 до 15.00 налоговая инспекция проводит
день открытых дверей для физических лиц по
информированию граждан о налоговом зако-
нодательстве, порядке исчисления и сроках
уплаты имущественных налогов. Приглаша-
ем налогоплательщиков получить налоговые
уведомления и консультацию, а также офор-
мить льготы по налогам.

Межрайонная инспекция Федеральной 
налоговой службы № 6 по ХМАО – югре.

К сВедеНИю

День открытых дверей

П-413

П-416
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